

1. はじめに

看護師は「死者」という人へのケアが許されている特殊な職種です。そこでは相手の人生との対話がなれます。看護師としてその場に立ち会わせていただくことは、この上ない名誉なことです。看護師として多くの死に立ち会わせていただき私が出した結論です。死者も人であるからには当然尊重されます。本稿は「死者へのケア」において相手を尊重するとはどのようなことなのかを考えます。

2. 尊重されない死

一心停止後30分間続けられた

心肺蘇生一

私が臨床に立ち始めた頃は、まだ「死は敗北」という風潮が強い時代でした。端的に言うと「迎えはずの死をコントロールしようとしていた時代」でした。心電図のアラーム音と共に開始される心肺蘇生、ルートから静注される昇圧剤、果ては心注^(注)と強制的に心臓を動かすだけの処置が次々と行われます。このような処置を受けたその方は80代前半の男性で、2週間前から意思の疎通ができるくなり、心電図が装着されていました。亡くなる数日前から心拍数が40~50台で経過するような状態になっていました。

心肺蘇生はご家族が到着するまでの30分間、肋骨が折れようと続けられました。私もそのマッサー

ジをしていた一人です。胸を押す手のひらはマッサージの最中でも患者さんの体温を感じています。動かない心臓を30分もマッサージし続けていくと手のひらが次第に冷たくなっていくことに気づきました。機能を失った心臓では体温が保てないからです。

次第に冷たくなる患者さんの胸を押しながら「このマッサージは

シリーズ『看る』 ということ

～看護師の私は何をする人ぞ～

第11回

「死者へのケア」について考える 一心肺蘇生と死後処置一



株式会社N・フィールド

居宅事業本部 教育専任室

精神看護専門看護師 中村 創氏

3. 請うた許しと約束

一生涯初めての死後処置に臨んでー

私の生涯で初めての夜勤は、生涯初めての死後処置を経験した日でもありました。病棟の慣習として夜勤帯では部屋持ちについているスタッフが死後処置に就くことになりました。新人で部屋持ちに就けない私がその日の死後処置担当でした。右も左もわからず先輩が用意してくれた道具一式を持ち、その方が待つ部屋に向かいました。高齢の男性でした。通常死後処置は2名で実施されます。病棟の人員には余裕がないの

誰の為にしているのだろうか」とふと冷静になる瞬間があります。やがてご家族が到着し、医師から「まだ心臓が動いている。お別れられ、動搖しながらお別れを告げた後、マッサージをやめるよう指示が出ます。ご家族はそれまで規則的に動いていた心電図に波形が描かれなくなつたことを確認し、

